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随着近日我国多地雾霾指数的爆表，烟
花爆竹作为一项重要的污染源，更有“非限
不可”的趋势，各地都出台了禁放烟花爆竹
的通知。但有不少网友认为，春节日益临
近，不让燃放烟花爆竹就更没有年味了。其
实，我们可以采取一些安全、环保、低碳的喜
庆方式来欢庆我们的传统佳节。燃放烟花
爆竹不但造成环境污染，同时存在安全隐
患。那么，对于禁放烟花爆竹，你怎么看？
减少环境污染，改善空气质量，你还有什么
好建议？为了明天的天更蓝、水更绿、空气
更清新，你打算怎样尽到自己的一份责任？

为了天更蓝 请尽一份责任 （二）

养成节能环保的绿色生活习惯

■毛 玛（西 安）

我在西安，随着取暖季的到来，雾霾
预警由橙到红不断升级，雾霾停留多日，
连绵不散。古城西安市中心的标志性建
筑钟楼和鼓楼，平日里相隔 200米遥遥对
望，而今它们早在雾霾天里看不见彼此，
整个城市灰头土脸。空气污染最严重时，
中小学停课、50%以上机动车被限行、供热
等大气污染源企业在达标基础上减排
50%、大型户外活动纷纷被限令停止。

还记得雾霾来袭之前，有一天上班，
小区门口遇见了晒太阳的爷孙俩，爷爷问
还不会说话的孙子：你看，天是什么颜色
的呀？孙子呀呀叫了几声，爷爷自问自
答，天是蓝色的。我顺着声音抬头一望，
天空已然灰色一片。

在空气污染最为严重，中小学停课的
那几日，西安媒体有一则最为触目惊心的
报道，一个 5岁的孩子，在写学校老师布置
的关于雾霾的家庭作业时，只用一只铅笔
作画，因为雾霾笼罩着的所有都是灰色
的，没有色彩，就连大树都枯萎了。然而
没过几日的圣诞节，窗外时不时就听到了
炮竹声声，有些商家为了庆祝圣诞搞促销
活动。

眼看着春节临近，面对雾霾，我知道
它从哪里来，也知道它给人身体带来的危
害，以及防治它的办法有多么的微不足
道。抵御雾霾，我还干巴巴地等风来，把
这灰蒙蒙的坏空气吹走。抵御雾霾，我只
能为家人每人准备一个防霾口罩，把车停
进车库，绿色出行，养成节能环保的绿色
生活习惯。从我做起，从小事做起，就从
今年不燃放烟花爆竹做起。

就像雪莱的那首诗一样：“冬天已经来
了，春天还会远吗？”保持信心，只要贡献自
己，哪怕是一份十分微薄的力量，也能盼来，
推开窗，绿色清明，鸟语花香的艳阳天。

当一名身体力行的“弃炮族”

■郭军峰（石家庄）

在很多人眼里，鞭炮和春节，就像圣
诞树和圣诞节。春节如果不燃放烟花爆
竹就感觉“不是过年”。但是由燃放烟花
爆竹而引发的火灾、噪声、伤残等安全事
故让人触目惊心，而造成的环境污染也广
受诟病。虽然燃放烟花爆竹，能够展示过
节的心情，但这并不是唯一的方式。燃放
烟花爆竹只是众多文化符号之一，烟花爆
竹的硝烟味儿不等于年味儿。对于城市
实行禁放烟花爆竹的措施，我持赞成态
度。

每年的大年初一，清晨四五点钟时，
还在睡梦中的我常常被不绝于耳的鞭炮
声吵醒，起床开门时一股子浓烈刺鼻的烟
雾扑面而来，呛得人连气几乎都要喘不过
来，这种烟雾缭绕的的景象在天空弥漫
着，造成空气严重污染。长时间呼吸这样
的空气，会使人的咽喉干咳难耐，有一种压
抑在喉的感觉，无形中影响了我们的身体
健康。其实想想，这不是花钱找罪受吗？

随着政策、观念的影响，我从“爱炮
族”逐渐成为了一名“弃炮族”。我也身体
力行的积极响应禁放爆竹号召，已连续三
年在春节期间没燃放过一挂爆竹。而我

庆祝过年的方式就是在花卉市场上购买
几盆鲜花，在年集上买几个大红灯笼，买
几挂点子鞭炮带回家中营造喜庆的年
味。如此这般，不仅增添了过节喜庆气
氛，而且又低碳环保，何乐而不为？在我
的影响下，左邻右舍和楼上楼下的几户邻
居也逐渐由“少放一族”成为了“弃炮族”，
他们已经明确表示今年春节期间不再燃
放爆竹。用邻居张姐的话说，她宁可听不
见炮响，也愿意在过年那几天，能吸上几
口新鲜空气。

为了我们的环境，也为了我们的身体
健康，我们每个人都应该自觉地不放鞭
炮，少燃放烟花。让我们在蔚蓝的天空下
惬意生活。

提倡新时代环保春节

■宋千寻（黑龙江）

春节是咱们中国传统的节日，燃放烟
花爆竹已成为一种流传多年的庆祝仪式
和习惯。最近几年，政府开始加大力度严
禁燃放烟花爆竹。开始的时候想不通，这
不是把咱们老祖宗留下的东西废除了吗？
可是，随着感受的日益不同，我产生了不同
的看法，“严重同意和遵守”这一决定。

过去的年代，物质匮乏，过年时大家
象征性地放一挂鞭炮，应应节气，热闹一
下。可是随着生活好起来了，尤其是城里
有钱的人家，买起鞭炮来简直不惜血本。
三万响、五万响，还嫌弃不过瘾，甚至买起
了十万响。响起来没完没了，要持续半个
小时以上。一家这样，尚可忍受，家数多
了，简直扰民。我们楼上的一个婴儿，因
为春节时连绵不绝的鞭炮声被惊吓，导致
哭闹不止。没办法，其父母只好过年去乡
下老家躲清静。

再回头看看大年初一的清晨，路上的
人都是捂着鼻子，逃避这呛人的火药味。
满大街一片狼藉，烟花爆竹的残骸躺在大
街上，给那些劳累一年的环卫工人又增加
了工作量，让他们不能舒心过年。而且屡
屡发生因为燃放爆竹烟花导致人身伤害
事故和火灾的发生，让人触目惊心，好好
的一个年，过得不安生、不安心。

我个人觉得我们各县（市、区）政府可
以全范围内禁止燃放烟花爆竹。为了春
节的喜庆气氛，展现举国同庆的感情，可
以效仿国庆或者奥运会开幕式那样，由政
府出资购买烟花，在过年那天午夜举办一
场焰火表演，挑选节能环保、质量放心的
产品，然后统一选择在安全远离人群的地
点，统一定时燃放，燃放后有人专门管理
善后工作。当然，我们不可能像国庆和奥
运会开幕式那样大规模燃放，可以小规
模、有代表性的燃放，不劳民伤财，既环保
安全，又能保证春节的气氛。

试想，年夜饭的钟声马上敲响，趴在窗
子前倒计时政府春节焰火表演的开始。窗
户上片刻就升腾起五颜六色，火树银花不
夜天，让美丽在夜空绽放，既没有过分大的
噪声，又那么富有美感，还能远离人群减少
污染。年轻人可以约上爱人和朋友，去附
近观看焰火，在新一年的开始许许愿，那
也是很浪漫的事。如果市区里所有的大
屏幕可以同步播出，那将更美丽。

安全过年，文明过年，环保过年，节约
过年，那将是一个新时代的新年，那才是
我们这个时代该提倡的现代化春节。

绿色环保过春节

■史久爱（民 权）

俗话说：“新年到，新年到，女孩
要花，男孩要炮。”春节燃放鞭炮曾是
必不可少的一个环节，对男孩子来说
尤甚，总感觉那声声爆竹把节日的喜
庆气氛推向了高潮，让年味更浓。

记得小时候一进腊月，村里就开
始有零星的鞭炮声响起。尽管大人
们总说玩鞭炮太危险，禁止我们毫无
节制地燃放，我们却从未放在心上。
记得当时村里有家加工鞭炮的小作
坊，那家阿婆特好，有时会免费送一
些鞭炮给我们小孩子玩。当然更多
时是我们背着大人用少得可怜的压
岁钱去买，然后陶醉在那噼里啪啦的
响声与闪电一样的光亮中！以至于
每天我们都会玩得满手是炮灰，满头
是纸屑，甚至连流出的鼻涕都是灰色
的。最刻骨铭心的是我们还恶作剧
地把鞭炮装在玻璃瓶里、陶瓷碗中、
洗脸盆下燃放，用鞭炮轰吓过猪、羊、
鸡、鸭等，受过数次伤，惹了不少祸，
为此也没少遭大人的批评与责骂，但
我们总是好了伤疤忘了疼，并不怎么
影响我们的心情。

只是中考前的那年春节，我最要
好的一个小伙伴在燃放鞭炮时竟被
炸瞎了一只眼。伤心与震惊的同时，
这才意识到大人的话绝不是危言耸
听！后来，做鞭炮的阿婆的小孙子在
家里玩炮时不慎引爆了库房里堆放
的鞭炮，致使全家三死一伤，至今提
及这些，我依然心有余悸。

值得庆幸的是，我们新搬进来的
这个小区住着一位“环保大使”——
已退休多年的环卫工人王大爷，他除
了在自家开展节能减排行动外，还一
直致力于环保宣传。尤其春节和元
宵节前后，一有时间他就给我们特别
是小区里的小孩子讲燃放烟花爆竹
的诸多危害：严重的空气污染、噪声
污染及消防和人身安全等隐患。无
形中，我们小区里的人都深刻体会了
节能禁燃的重要意义，并有了绿色环
保意识。所以，这几年我们小区几乎
无人燃放鞭炮。春节期间，大家除了
走亲访友外，有时会相邀去茶馆喝茶
聊天、去卡拉唱歌跳舞、去棋馆下棋、
去图书馆读书看报……

没有了噼里啪啦的鞭炮，小区的
垃圾少了，无论走到哪里都一样干净
整洁；没有了鞭炮，天更蓝了，空气更
清新了，人们的呼吸也更顺畅了，对
粉尘过敏的小侄在小区的游乐场玩耍
时也不用戴口罩了；没有了鞭炮，爱写
文字的我也可以静心涂鸦了，素来睡
觉很轻的婆婆也睡得安稳了。

故此，我觉得，禁止烟花爆竹燃
放，过绿色环保的春节已势在必行。
保护自然环境，请从文明庆祝传统节
日开始。没有鞭炮的春节，一样年味
十足、祥和欢乐。

为禁放烟花爆竹点赞

■靳翠菊（虞 城）

燃放烟花爆竹，危害人们身体健
康、污染大气环境、影响生活安全，百
害而无一利。我市《禁止燃放烟花爆
竹规定》的出台，从长远来看，对商丘
市的环境治理好处多多，真是恰逢其
时，让人击节赞叹。我对该规定坚决
拥护，并对其点赞。

历年来，逢年过节的时候，因为
燃放烟花爆竹而发生火灾引起人员
伤亡，巨额财产藏身火海瞬间化为乌
有以及爆竹炸伤人员的报道都占据
各大新闻频道、报刊、网络的头条，让
人触目惊心，不忍直视。

燃放烟花爆竹会造成空气污染
和噪声污染，同时，烟花爆竹燃放后
的碎片、残留物影响城市的市容环
境，给环卫工人增加了劳动量。有一
年春节和元宵节狂欢过后的第二天
早晨，我路过两河口公园时，公园的
路上、花草上、树上已是万紫千红，那
不是花，全是花花绿绿的烟花爆竹的
碎片和许愿灯燃烧完后从空中落下
的残缺不全的肢体。这哪像我们平
时天天在那里锻炼的公园啊？万紫
千红不是春，空气污染真伤心。那几
天增加了比平时多几倍的环卫工人
清扫垃圾，大过年的，弄得环卫工人
不仅不能休息，反而比平时的工作量
还要大。

禁放烟花爆竹，对于好多人来说
似乎减少了许多年味。为了渲染过
年气氛，政府可以在公园、社区等公
众场合为广大市民群众组织些义演
晚会和传统的戏曲专场。好戏连台，
年味浓郁，让大家高高兴兴过个祥和
快乐的春节。

禁放烟花爆竹，从我做起。为了
我们的碧水蓝天，大家都做一份贡献
吧。

烟花爆竹，还是不放为好

■冯 燮（西 安）

针对持续的雾霾天气，春节燃放
爆竹成了焦点，各地都出台了禁放烟
花爆竹的通知。

每年春节前关于燃放烟花爆竹
的讨论一直就没有停歇过。赞成者
认为，对于一个有着古老文明的国度
来说，春节燃放烟花爆竹已成为其标
志之一，传统佳节里没有烟花爆竹助
兴，岂不扫兴？民俗不该为买单；反对
者认为，民俗应该为环保让道，燃放烟
花爆竹有百害而无一利，应该废止。

的确，当延续了几千年的民俗传
统遇上了威胁人体健康的污染时，人
们很难取舍。当然，最理想的莫过于
二者兼顾了，但是这只是理想化的状
态，现实情况给我们的只是单选题。
虽然说环境污染，持续的雾霾天气最
根本的原因不全是烟花爆竹所直接
造成的，解决起来自然不能总把目光
集中在是否燃放烟花爆竹上，但燃放
烟花爆竹，除了烘托节日气氛之外，
还有什么好处？诸如火灾、污染、垃
圾、伤害等字眼，倒是都能和它挂起
钩来。

尽管对于燃放烟花爆竹，从起初
的“一刀切”禁止转变为后来的禁限
结合，的确显示出执法的人性化。但
是，当人们只是从燃放烟花爆竹中获
得暂时的快感，随后却是长久的伤痛
时，我想这燃放烟花爆竹的必要性就
值得怀疑了。古语就有“莫以善小而
不为，莫以恶小而为之”，在目前能够
兼顾环保的烟花爆竹少之又少的情
况下，在倡导为消除雾霾天气从自身
做起的大背景下，在传统节日需要与
时俱进的呼声下，我想不放烟花爆
竹，应该是题中有应之义吧。

腊月里的年味

俗话说“进了腊月就是年”，生活
中很多传统习俗会在腊月里集中呈
现。“吃了腊八饭，快把年来办”，一
般说来年味是从腊八开始渐渐浓起
来的，到了腊月二十三小年这天，各
家各户进入过年的准备期，“二十三，
糖瓜粘；二十四，扫房子；二十五，磨
豆腐；二十六，割年肉；二十七宰公
鸡；二十八把面发；二十九蒸馒头
……”说着说着年就来到了眼前。家
乡的年味是否在你心中已缓缓盛开，
让我们带着醇香的回忆说说家乡腊
月里的年味吧！


